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Magistrat der Stadt Weiterstadt Weiterstadt, 12. August 2020 
  
 
 

Vorlage an  

Stadtverordnetenversammlung für die Sitzung am 20.08.2020 

 
 
Dritter Jahresbericht zum Sportentwicklungsplan der Stadt Weiterstadt 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der dritte Jahresbericht zum Sportentwicklungsplan wird zur Kenntnis genommen. 
 
  
 
Sachverhalt: 
 
Der Sportentwicklungsplan Weiterstadt wurde in der Stadtverordnetenversammlung am 
4. Mai 2017 zur Kenntnis genommen. 
 
Gemäß Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 22. November 2018 werden die 
Handlungsempfehlungen aus dem Sportentwicklungsplan in einem Jahresbericht dargestellt 
und über den aktuellen Sachstand informiert. 
 
Die genannten Empfehlungen wurden im Rahmen der Arbeitssitzungen zur Entwicklung des 
Sportentwicklungsplanes ausgearbeitet. Die Priorisierung erfolgte durch die dabei beteiligten 
Schulen, Vereine, Kindertagesstätten und politischen Vertreter der im Weiterstädter Parla-
ment vertretenen Fraktionen.  
 
Der zweite Jahresbericht wurde am 22. August 2019 durch die Stadtverordnetenversamm-
lung zur Kenntnis genommen. 
 
 
Dritter Jahresbericht 
 
Umsetzungsbegleitung – Sportentwicklungsplan / Sportstammtisch 
Der Sportstammtisch wurde kontinuierlich fortgesetzt. Im Rahmen des letzten Sportstammti-
sches am 15. Januar 2020 haben sich die anwesenden Vereinsvorstände dafür ausgespro-
chen, dass dieses Treffen zukünftig nur einmal jährlich stattfinden sollte. 
Einen breiten Zeit- und Diskussionsrahmen nahm ein für alle Vereine wichtiges Thema ein: 
In wie weit können sich Sport- und Kulturvereine den eigentlichen Vereinsthemen wie Sport- 
und Übungsbetrieb, Mitgliedergewinnung, Nachwuchsarbeit, Ausrichtung von Turnieren und 
Veranstaltungen widmen und wie viel Platz nehmen gesellschaftliche wichtige Themen wie 
Nachhaltigkeit, Datenschutz, Digitalisierung, Plastikvermeidung, u.ä. ein. 
Hier wurde offenbar der Nerv der Zeit in den Vereinsvorständen getroffen und die Probleme 
in der Vorstandsarbeit offen gelegt. In dieser Thematik liegt ebenfalls viel Potential für eine 
Kooperation der städtischen Vereine und damit verbunden, eine gemeinsame Bewältigung 
der „neuen“ Aufgabenbereiche. 
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Es wurde vereinbart, dass diese Thematik im Rahmen einer Tagesveranstaltung, dem städ-
tischen Vereinsgespräch, im Frühjahr 2021 vertieft werden soll. Dann könnte unter der Über-
schrift „Vereine in der Zukunft“ an verschiedenen Thementischen die Erfahrungen und Mei-
nungen nicht nur zwischen den Sportvereinen, sondern auch bei kulturellen, karitativen und 
sozialen Vereinen ausgetauscht werden. Diese Veranstaltung sollte auch durch eine externe 
Beratung unterstützt werden. 
Der nächste Sitzungstermin für den Sportstammtisch ist für 27. August 2020 bei der 
SG Weiterstadt terminiert. Insbesondere die Herausforderung der Vereine in der Corona-Zeit 
und der gegenseitige Meinungsaustausch stehen auf der Tagesordnung 
 
 
Verbesserung der Schulwege 
Im Rahmen der Schulwegsicherung und der Schulwegsicherheit wurden und werden einige 
Maßnahmen umgesetzt: 

 Schloßschule Gräfenhausen 

 Astrid-Lindgren-Schule Braunshardt / Albrecht-Dürer-Schule Weiterstadt 
(Sperrung der Unterführung am Klein-Gerauer-Weg, Querungshilfen und zusätzliche Be-
leuchtungen) 

 
 
Freizeit-Sportanlage Schneppenhausen 
Die Anlage ist zwischenzeitlich fertig gestellt. Es gibt viel Lob von Besuchern; meist junge 
Menschen. Weitere Infrastruktur wie Mülleimer, Bänke, Fahrradständer und weiteres Inven-
tar werden im Frühjahr 2020 installiert.  
 
 
Sportanlagen und Sporthallen 
Folgende Sanierungen / Instandhaltungen und Neuanschaffungen auf Sportanlagen und in 
Sporthallen wurden zwischenzeitlich durchgeführt, bzw. sind in der Planungs- und Umset-
zungsphase: 

 Es werden alle Beregnungsanlagen auf den Fußball-Sportanlagen in den Stadtteilen auf 
digitale Technik umgerüstet. Ebenfalls werden die Leitungen rund um die Plätze erneuert 
und alle Beregner ausgetauscht. Die Umsetzung erfolgt in 2020. 
In diesem Zusammenhang erhofft sich die Verwaltung auch eine Verbesserung der Be-
regnung rund um die Rollsportanlage in Gräfenhausen. 

 Der Ballfangzaun an der Sportanlage Gräfenhausen, Darmstädter Landstraße wurde 
erneuert – Kosten 13.000 €. 

 Die Umstellung der Beleuchtungskörper in der Sporthalle Gräfenhausen auf eine um-
weltschonende LED-Beleuchtung wurde im Frühjahr 2020 abgeschlossen. 

 Die Umstellung der Flutlichtanlagen auf den städtischen Sportanlagen auf LED-Technik 
konnte bisher nicht umgesetzt werden. Dieses Vorhaben muss jedoch in naher Zukunft 
durchgeführt werden, da zukünftig ein Nachkauf der bisherigen Leuchtmittel nicht mehr 
möglich sein wird. 

 Einsatz von Mährobotern auf allen Sportanlagen ist umgesetzt. 

 In der Adam-Danz-Halle wurde die Regeltechnik für Faltwände, Beleuchtung und Spiel-
körbe erneuert. 

 Die Sanierung der Tribüne und der Duschanlagen auf dem städtischen Sportgelände am 
Klein-Gerauer-Weg (SV 1910 Weiterstadt) befindet sich aktuell in der Umsetzungs- und 
Planungsphase. 
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Ausbau des Radwegenetzes und Fußwegenetzes 
Im Rahmen des Sportentwicklungsplanes wurde eine Verbesserung des Radwegenetzes mit 
der Priorität 3,8 relativ hoch bewertet. Gemeinsam mit der gewünschten Verbesserung des 
Fußwegenetzes (Priorität 3,6) führten diese formulierten Ziele zu dem Projekt „Nahmobilitäts-
Check“ welches gemeinsam mit dem Planungsbüro VAR+ aktuell durchgeführt wird.  
Der Schwerpunkt der Untersuchungen liegt in erster Linie auf den Fuß- und Radwegeverbin-
dungen zwischen den einzelnen Stadtteilen, sowie auf einer Verbesserung des ÖPNV. 
 
Gemeinsam mit Bürgerinnen und Bürgern, Vertretern von Interessenverbänden und Vereins-
vertretern wurde in den Sitzungen des „Runden Tisch Fahrrad“ zahlreiche Anregungen und 
Verbesserungen des Radwegenetzes vorgestellt und diskutiert. 
 
Einige konnten bereits umgesetzt werden, andere bedürfen einer längeren Planungsphase 
und Abstimmungen mit den entsprechenden Partnern. 
 
Umgesetzt wurden:  

 Neue Fahrrad-Boxen und ausreichend Abstellanlagen sowohl auf der Nord- als auch auf 
der Südseite des Bahnhofs Weiterstadt 

 Sicherung des Fußweges vom Außenbahnstein in die Unterführung und klare Abtren-
nung von Fußgänger und Radfahrer 

 Das Projekt „Fahrradstraße“ ist noch im parlamentarischen Werdegang bzw. in der Um-
setzungsplanung. Die Straße wird vom Braunshardter Tännchen bis zur Bahnhofstraße 
beplant und in enger Abstimmung mit den Planungen der Albrecht-Dürer-Schule / Astrid-
Lindgren-Schule koordiniert 

 Die Anschaffung/Installation neuer Fahrradabstell-Anlagen am Hallenbad Weiterstadt 

 Durch die Instandsetzung der Induktionsschleife an der Kreuzung Orfelder Rod/ 
Heinrichstraße/B42 können Radfahrer besser die Bundesstraße queren 

 Hinweise für Kfz-Verkehr am Arheilger Weg Höhe Siedlung Ostende auf Radfahrer, wel-
che die Straße vor der Überquerung der Autobahnbrücke kreuzen 

 Am Bordwandweg / Zeppelinstraße wurden die Platzierung der Modalfilter zugunsten 
einer Durchfahrt der Radfahrer korrigiert 

 
In der Umsetzungsphase: 

 Durch Markierungsarbeiten auf den Fahrbahnen werden Gefahrenstellen für Radfahrer 
in der Rudolf-Diesel-Straße (Höhe Aldi) beseitigt 

 Interkommunale Gespräche mit dem Mobilitätsamt der Stadt Darmstadt sollen zu einer 
Verbesserung der Anbindung an den Schnellradweg und die Innenstadt Darmstadts bei-
tragen 

 
 
Bildung von Sportart-Zentren 
Diese Thematik ist aktuell kein Thema in den Weiterstädter Sport- und Kulturvereinen. Es 
gibt aus Sicht der Vereine keinen erkennbaren Mehrwert. 
 
 
Cross-Fit-Anlage 
Die Stadt investiert rd. 170.000 Euro für den Um- und Neubau einer Cross-Fit-Anlage. In 
dieser Investitionssumme sind Basketball-Anlage, Bodenbelag und Jugendhütte beinhaltet. 
Die neue Anlage steht in engem Zusammenhang mit den Planungen dem Umbau der Schul-
landschaft / Campus an der Albrecht-Dürer-Schule.  
Beim letzten Sportstammtisch bestätigten die anwesenden Vereinsmitglieder die gute Nut-
zungsfrequenz der Anlage. Eine Cross-Fit-Anlage steht nach Aussage des Vereinsvorsitzen-
den der SG Weiterstadt, Michael Gießelbach, nicht in Konkurrenz zu den Vereinsinteressen, 
sondern ergänzt eher das vereinsinterne Angebot. 
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Spielplatzgeräte für Kinder mit Behinderung 
Bei allen zukünftigen Neuanschaffungen wird diese Empfehlung berücksichtigt und entspre-
chend reagiert. In der Magistratsvorlage 10/0969 vom 5. Mai 2020 schlägt die Verwaltung als 
Pilotprojekt für die Umsetzung von inklusiven Spiel- und Freizeitflächen das Spielplatzgelän-
de an der Haydnstraße vor. Bei den Planungen werden die Meinungen und Vorschläge von 
allen betroffenen Vertreterinnen und Vertretern berücksichtigt und in der Arbeitsgruppe  
FreiRaum zusammengeführt. 
 
 
Die Stadt Weiterstadt wird sich als Pilotkommune an der Erstellung eines kreisweiten Sport-
anlagenkatasters maßgeblich beteiligen. In Kooperation mit dem Sportkreis 33 und der 
Kreisverwaltung Darmstadt-Dieburg soll dieses Kataster in den nächsten Jahren erstellt wer-
den. 
 
 
Es zeigt sich immer mehr, dass neue Ideen sehr viel Zeit und Geduld benötigen. Bis zur Um-
setzung müssen zahlreiche Hindernisse gemeistert werden. Insbesondere die notwendige 
Überzeugungsarbeit in den Vereinen kann nicht aufgezwungen, sondern muss durch gegen-
seitige Akzeptanz und Vertrauen erarbeitet werden. Eine vertrauensvolle Zusammenarbeit 
zwischen Stadt und Vereinen wie sie in Weiterstadt seit vielen Jahren gelebt wird, ist hierfür 
eine Grundvoraussetzung. 
  
 
Finanzierung: 
keine 
 
 
Der Sachverhalt wurde am 11. August 2020 im Magistrat beraten.  
 
 
 
 
Ralf Möller 
Bürgermeister  
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